

La population du pays possède désormais des aptitudes et des compétences importantes. En outre, un des objectifs du plan quinquennal national est de relever le niveau des compétences techniques et de gestion. Dans ce contexte, les autorités saoudiennes estiment d'une grande importance d'envoyer leurs jeunes étudier dans des institutions étrangères, notamment au Canada, tant au niveau des études professionnelles qu'au niveau du troisième cycle. Compte tenu du respect qu'inspirent les compétences médicales et scientifiques des Canadiens, on pourrait facilement augmenter le nombre d'étudiants saoudiens au Canada, ce qui serait à l'avantage de nos relations futures.

Les autorités saoudiennes cherchent de plus en plus à faire participer la population à des initiatives conjointes, des projets d'organismes et des marchés de services techniques afin de lui permettre d'acquérir l'expérience et les compétences qui vont de pair avec le développement du pays. Certaines entreprises canadiennes se sont pour leur part rendu compte qu'il était avantageux d'entreprendre des projets conjoints au titre desquels le partenaire saoudien procure les capitaux et les contacts nécessaires tandis que le Canada fournit les compétences, le matériel et les services de gestion. Bien qu'il ait évidemment fallu choisir les partenaires avec soin, cette nouvelle orientation a permis d'implanter tout un éventail de moyens de fabrication dans le Royaume, où prévalent diverses mesures de protection comme un traitement préférentiel pour les contrats et des droits de douane sur les produits importés concurrentiels pouvant aller jusqu'à 20 %. On fait aussi souvent appel, pour ces travaux, à la main-d'oeuvre d'un pays tiers à des taux de rémunération qui sont nettement plus avantageux que ceux de l'Amérique du Nord et de l'Europe.

Les organismes saoudiens ont également conclu des accords de collaboration entre gouvernements avec des organismes étrangers dans le but de relever le niveau de compétence technologique du pays. En ce qui concerne le Canada, ces accords relèvent de la Commission économique mixte et ont touché le domaine de la gestion du spectre, par l'entremise du ministère fédéral des Communications; les mécanismes de télédétection, grâce au ministère de l'Énergie, des Mines et des Ressources; le domaine de la recherche et de la technologie agricoles, grâce aux installations d'Agriculture Canada, et enfin le contrôle de l'aviation civile, par l'intermédiaire du ministère fédéral des Transports. Tous ces accords de transfert de technologie sont un moyen d'introduire sur le marché saoudien du matériel conçu et fabriqué au Canada.

#### Débouchés futurs

En 1981, l'Arabie Saoudite a importé des biens d'une valeur de 34,79 milliards de dollars américains, ce qui laisse à un grand nombre d'exportateurs canadiens la chance d'obtenir ou d'accroître leur part